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““新能源汽车新能源汽车””一一

词首度在今年的政府词首度在今年的政府

工作报告中缺席工作报告中缺席。。此此

前连续前连续 77 年被写入政年被写入政

府工作报告的府工作报告的““新能新能

源汽车源汽车””一词首度缺一词首度缺

席席，，与新能源汽车有与新能源汽车有

关的表述为关的表述为““稳定增稳定增

加汽车加汽车、、家电等大宗家电等大宗

消费消费，，取消对二手车取消对二手车

交易的不合理限制交易的不合理限制，，

增 加 停 车 场增 加 停 车 场 、、 充 电充 电

桩桩、、换电站等设施换电站等设施，，

加快建设动力电池回加快建设动力电池回

收利用体系收利用体系””。。

得益于国家补贴得益于国家补贴

政策的推动政策的推动，，我国新我国新

能源汽车产业从能源汽车产业从 20142014

年开始进入爆发期年开始进入爆发期，，

那年也被称为那年也被称为““新能新能

源汽车元年源汽车元年””。。

其 实其 实 ，， 20172017 年年 ，，

““新能源汽车新能源汽车””一词已一词已

经 被经 被 ““ 清 洁 能 源 汽清 洁 能 源 汽

车车””取代取代，，在在““强化强化

机动车尾气治理机动车尾气治理””一一

段中提到段中提到““鼓励使用鼓励使用

清洁能源汽车清洁能源汽车””。。

20182018 年年，，政府工政府工

作 报 告 中 再 次 使 用作 报 告 中 再 次 使 用

““新能源汽车新能源汽车””一词一词，，

提出推动新能源汽车提出推动新能源汽车

产业发展产业发展，，延长新能延长新能

源汽车车辆购置税优源汽车车辆购置税优

惠政策实施期限惠政策实施期限，，扩扩

大新能源汽车等领域大新能源汽车等领域

的开放的开放。。

20192019 年年，，政府提政府提

出出““稳定汽车消费稳定汽车消费，，

继续执行新能源汽车继续执行新能源汽车

购置优惠政策购置优惠政策””；；20202020

年提出年提出““加强新型基加强新型基

础设施建设础设施建设，，发展新发展新

一代信息网络一代信息网络，，拓展拓展

55GG 应用应用，，建设充电建设充电

桩桩 ，， 推 广 新 能 源 汽推 广 新 能 源 汽

车车””。。

记 者 梳 理 后 发记 者 梳 理 后 发

现现，，政府在新能源汽政府在新能源汽

车领域的侧重点车领域的侧重点，，已已

逐渐从对新能源汽车逐渐从对新能源汽车

的引导转向聚焦汽车的引导转向聚焦汽车

后市场后市场、、使用环境以使用环境以

及基础设施建设及基础设施建设，，为为

消费者使用新能源汽消费者使用新能源汽

车创造良好的环境车创造良好的环境，，

以加速新能源汽车的以加速新能源汽车的

普及和推广普及和推广。。

““从此次政府工作从此次政府工作

报告来看报告来看，，汽车行业汽车行业

进入平稳发展期进入平稳发展期，，汽汽

车消费是政策支持的车消费是政策支持的

重点重点，，新能源汽车的新能源汽车的

发 展 进 入 市 场 化 轨发 展 进 入 市 场 化 轨

道道，，新能源汽车没有新能源汽车没有

被专门提及被专门提及，，这也是这也是

很好的事情很好的事情。。””全国乘全国乘

联会秘书长崔东树撰联会秘书长崔东树撰

文表示文表示，，20202020 年新冠年新冠

肺炎疫情影响下的汽肺炎疫情影响下的汽

车市场总体下滑车市场总体下滑 22%%，，

呈现卡车销量暴增近呈现卡车销量暴增近

2020%%、、乘用车销量负乘用车销量负

增长增长 77%%的分化局面的分化局面。。

20202020 年的消费短板问年的消费短板问

题明显题明显，，很多促进汽很多促进汽

车消费的短期措施很车消费的短期措施很

好好，，但缺乏稳定性和但缺乏稳定性和

连续性连续性，，因此稳定汽因此稳定汽

车消费仍需要国家和车消费仍需要国家和

地方各级政府共同促地方各级政府共同促

进进。。
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从关键词变化从关键词变化，，
看新能源汽车政策侧重点看新能源汽车政策侧重点

日前发布的日前发布的 20212021

年政府工作报告中年政府工作报告中，，

有一点引人注意有一点引人注意：：在在

连续连续 77 年被写入政府年被写入政府

工作报告后工作报告后，，““新能源新能源

汽车汽车””一词今年未被一词今年未被

单独提及单独提及，，但与新能但与新能

源 汽 车 相 关 的 停 车源 汽 车 相 关 的 停 车

场场 、、 充 电 桩充 电 桩 、、 换 电换 电

站站、、动力电池回收等动力电池回收等

关键词均出现在报告关键词均出现在报告

中中。。这表明这表明，，政府在政府在

新能源汽车领域的侧新能源汽车领域的侧

重点已经开始变化重点已经开始变化。。

“新能源汽车”首度缺席

新能源汽车产业稳新能源汽车产业稳

步向前发展步向前发展，，但充电的但充电的

便利性不足以及基础配便利性不足以及基础配

套设施的不完善等问题套设施的不完善等问题

日益凸显日益凸显，，充电桩数量充电桩数量

不足等成为掣肘不足等成为掣肘。。

公安部发布的统计公安部发布的统计

数据显示数据显示，，截至截至 20202020

年年底年年底，，全国新能源汽全国新能源汽

车保有量达车保有量达 492492 万辆万辆，，

占汽车总量的占汽车总量的 11..7575%%。。

其中其中，，纯电动汽车保有纯电动汽车保有

量达量达400400万辆万辆。。中国电中国电

动汽车充电基础设施促动汽车充电基础设施促

进联盟的数据显示进联盟的数据显示，，截截

至至 20202020 年年 1212 月底月底，，全全

国充电基础设施数量累国充电基础设施数量累

计达到计达到 168168..11 万台万台。。其其

中中，，公共充电桩数量为公共充电桩数量为

8080..77万台万台，，私人充电桩私人充电桩

（（随车配建充电设施随车配建充电设施））

数量为数量为8787..44万台万台，，车桩车桩

比例约为比例约为33::11。。

对此对此，，全国人大代全国人大代

表表，，广汽集团党委书广汽集团党委书

记记、、董事长曾庆洪建董事长曾庆洪建

议议，，一方面要加强配套一方面要加强配套

基础设施建设基础设施建设，，同时在同时在

符合条件的城市加油符合条件的城市加油

站站、、停车场配建普通充停车场配建普通充

电桩电桩，，在一二线城市边在一二线城市边

缘缘、、城乡结合部新建或城乡结合部新建或

配建大功率快充站配建大功率快充站（（如如

180180kWkW）；）；另一方面要另一方面要

加快技术革新加快技术革新，，发展大发展大

功率快速充电技术功率快速充电技术。。

全国人大代表全国人大代表，，小小

康股份创始人康股份创始人、、董事长董事长

张兴海表示张兴海表示，，要鼓励支要鼓励支

持农村汽车电动化持农村汽车电动化，，让让

值 得 注 意 的 是值 得 注 意 的 是 ，，

20192019 年的政府工作报年的政府工作报

告中提到告中提到““推动充电推动充电、、

加氢等设施建设加氢等设施建设””，，““氢氢

能能””首次被写入政府工首次被写入政府工

作报告作报告，，但去年和今年但去年和今年

的政府工作报告均未提的政府工作报告均未提

及及。。有汽车行业的专家有汽车行业的专家

告诉记者告诉记者，，””氢燃料电氢燃料电

池汽车还在量产的前池汽车还在量产的前

夜夜。。““燃料电池在乘用燃料电池在乘用

车上的渗透率比较低车上的渗透率比较低，，

在该领域仍需要较长时在该领域仍需要较长时

间的布局间的布局，，制约氢燃料制约氢燃料

汽车的主要因素是成汽车的主要因素是成

本本，，而不是技术本身而不是技术本身。。

此外此外，，在供应链和商业在供应链和商业

化方面化方面，，氢燃料电池汽氢燃料电池汽

车还有很长的路要走车还有很长的路要走。。

为实现为实现 20302030 年碳年碳

达峰及达峰及 20602060 年碳中和年碳中和

的目标的目标，，保障国家能源保障国家能源

安全安全，，多位两会代表委多位两会代表委

员提出关于加快氢燃料员提出关于加快氢燃料

电池汽车发展的建议电池汽车发展的建议。。

全国人大代表全国人大代表，，上汽集上汽集

团党委书记团党委书记、、董事长陈董事长陈

虹建议从国家层面制订虹建议从国家层面制订

我国的氢能战略发展路我国的氢能战略发展路

线图线图，，明确阶段性目标明确阶段性目标

和分步实施的重点和分步实施的重点。。全全

国人大代表国人大代表、、长城汽车长城汽车

总裁王凤英建议总裁王凤英建议，，制订制订

氢能的国家级顶层设氢能的国家级顶层设

计计，，完善标准法规完善标准法规；；引引

导加大氢燃料电池基础导加大氢燃料电池基础

科研投入科研投入，，突破核心材突破核心材

料和关键部件的技术瓶料和关键部件的技术瓶

颈颈；；加快强燃料电池汽加快强燃料电池汽

车产业化速度车产业化速度，，鼓励利鼓励利

用多种手段降低推广成用多种手段降低推广成

本本；；加强优质资源协加强优质资源协

同同，，优化产业发展环优化产业发展环

境境。。

农村用户买得起农村用户买得起、、用用

得起电动汽车得起电动汽车，，并在并在

有条件的乡村加快推有条件的乡村加快推

进充电桩等设施的建进充电桩等设施的建

设设。。

此外此外，，全国人大全国人大

代表代表、、国网湖北省电国网湖北省电

力有限公司董事长肖力有限公司董事长肖

黎春建议黎春建议，，从推动公从推动公

共 充 电 设 施 有 序 发共 充 电 设 施 有 序 发

展展、、支持高速公路充支持高速公路充

电站建设和运营电站建设和运营、、推推

动 住 宅 小 区 充 电 桩动 住 宅 小 区 充 电 桩

““统建统管统建统管””等方面支等方面支

持充电设施建设和运持充电设施建设和运

营营。。

川财证券指出川财证券指出，，

新能源汽车的渗透率新能源汽车的渗透率

明显提速明显提速，，在充电桩在充电桩

建 设 数 量建 设 数 量 、、 选 址 优选 址 优

化化、、充电功率等方面充电功率等方面

获得提升后获得提升后，，将促进将促进

新能源汽车行业快速新能源汽车行业快速

向好发展向好发展。。

值得一提的是值得一提的是，，

换电站作为新基建的换电站作为新基建的

重要组成部分重要组成部分，，继去继去

年首次被写入政府工年首次被写入政府工

作报告后作报告后，，今年的政今年的政

府工作报告中再次提府工作报告中再次提

到到““换电站换电站””。。崔东树崔东树

表示表示，，““此次把换电站此次把换电站

列入政府工作报告列入政府工作报告，，

对推动出租车换电的对推动出租车换电的

发展有很好的促进意发展有很好的促进意

义义。。但我觉得私人领但我觉得私人领

域仍是慢充为主域仍是慢充为主、、快快

充为辅的方向充为辅的方向，，这样这样

对电网的未来可持续对电网的未来可持续

发展和降低居民用车发展和降低居民用车

成本有巨大的推动意成本有巨大的推动意

义义。。””在利好政策的支在利好政策的支

持下持下，，20202020 年以来年以来，，

换电模式快速发展换电模式快速发展，，

多家企业发力换电模多家企业发力换电模

式式。。目前目前，，国内提供国内提供

换电服务的车企包括换电服务的车企包括

蔚来汽车蔚来汽车、、北汽新能北汽新能

源源、、长安新能源和吉长安新能源和吉

利汽车利汽车。。其中其中，，蔚来蔚来

直接面向私人客户直接面向私人客户，，

后三家主要面向出租后三家主要面向出租

车以及网约车客户车以及网约车客户，，

并未大范围铺开至社并未大范围铺开至社

会车辆会车辆。。值得注意的值得注意的

是是，，高昂的建设及运营高昂的建设及运营

成本成本、、盈利艰难盈利艰难、、电池电池

技术标准不统一等成技术标准不统一等成

为横亘在换电模为横亘在换电模式大式大

规模普及上的难题规模普及上的难题。。

换电模式在今年换电模式在今年

两会的提案及议案中两会的提案及议案中

也被频频提及也被频频提及。。陈虹陈虹

希望国家同时鼓励非希望国家同时鼓励非

快换式和快换式快换式和快换式““车车

电分离电分离””模式的推广模式的推广

和应用和应用，，建议国家相建议国家相

关部门协同研究关部门协同研究，，针针

对对““车电分离车电分离””模式模式

全面梳理和出台完善全面梳理和出台完善

的管理政策的管理政策。。

全国政协委员全国政协委员、、

网易公司首席执行官网易公司首席执行官

丁磊建议丁磊建议，，将换电站将换电站

作为新基建的重点作为新基建的重点，，

构建构建""车电分离车电分离""换电换电

服务网络服务网络，，""即换即即换即

用用、、即换即走即换即走""，，有效有效

解决续航里程有限的解决续航里程有限的

痛点痛点，，以此拉动新能以此拉动新能

源汽车的消费需求源汽车的消费需求。。

根据测算根据测算，，在慢在慢

充模式下充模式下，，电动汽车电动汽车

一般需要一般需要66至至88小时才小时才

能充满电能充满电，，没有私人没有私人

充电桩的车主很难保充电桩的车主很难保

证慢充频次证慢充频次；；而频繁而频繁

快充不利于延长电池快充不利于延长电池

的使用寿命的使用寿命。。相较于相较于

简单地充电简单地充电，，换电模换电模

式可以提高电池的安式可以提高电池的安

全性全性，，降低用户的里降低用户的里

程忧虑程忧虑，，改善电动车改善电动车

用户的体验用户的体验。。此外此外，，

““车电分离车电分离””模式能够模式能够

降低车辆购置成本降低车辆购置成本，，

消除用户对二手电动消除用户对二手电动

车残值以及电池寿命车残值以及电池寿命

的担忧的担忧。。预计预计20212021年年

将有更多车企布局换将有更多车企布局换

电模式电模式。。

（本文转自 《21

世纪经济报道》，作

者：宋豆豆）

1

22“氢能”出现，助推碳中和

“新基建”成新热词


